

JEU DU PRÉSIDENT

Le Président est mort, pauvre Président !

Lisez attentivement la brève ci-dessous. Pas la peine de l'apprendre par cœur, vous pourrez la relire à n'importe quel moment. Ensuite, lisez les 17 affirmations numérotées dans le tableau. Cochez la case "Vrai" si vous êtes sûr.e que l'affirmation est exacte, cochez la case "Faux" si vous êtes sûr.e que l'affirmation est fausse, et cochez la case "?" si vous estimez qu'on ne peut pas savoir. Lisez ensuite le corrigé.

Le Président est mort

Le Président est mort. Les gardes du corps n'ont pas pu l'empêcher. La police a arrêté deux personnes armées. Le Docteur AZ a déclaré que les dégâts avaient été trop importants et que rien n'aurait pu sauver la vie du président, précisant que tout avait été tenté.

		Vrai	Faux	?
1	Nous savons que le Président a été tué			
2	Les gardes du corps ont essayé d'empêcher sa mort			
3	Rien n'aurait pu sauver la vie du Président			
4	Nous savons que le Président a succombé à ses blessures			
5	Les blessures du Président étaient importantes			
6	Les médecins ont tenté de sauver la vie du Président			
7	Nous savons que le Président a été victime d'un attentat			
8	Le Docteur AZ a examiné le Président			
9	Le Docteur AZ a fait une déclaration			
10	Le Président a reçu des soins			
11	Les hommes arrêtés étaient les gardes du corps			
12	Le Docteur AZ est l'un des hommes arrêtés			
13	Tout a été tenté pour sauver la vie du Président			
14	Deux hommes ont été arrêtés			
15	Le Docteur AZ est un homme			
16	Nous savons que le Président a été exécuté			
17	Le Président avait fait trop de fautes pour que sa vie ne puisse pas être en danger			

Pour réussir ce jeu, il fallait faire confiance aux faits, mais pas aux personnages.

La solution :

Étaient « vraies » les affirmations ... 9 !

Étaient « fausses » les affirmations ... 1, 4, 7, 16 (comme nous ne pouvions pas dire si cela était vrai ou faux, il est donc faux d'écrire « nous savons que »... je vous laisse à vos neurones !)

Étaient « ? », toutes les autres ! Rien dans le texte ne nous confirme assurément que ces affirmations sont strictement vraies ou fausses.

Le piège : les a priori ou les jugements trop rapides.

L'outil : mettre de côté cette sagesse populaire « la première impression est toujours la bonne » pour vérifier une autre sagesse populaire « il/elle gagne à être connu. Il s'agit donc de ne pas tirer trop hâtivement des conclusions, des généralisations ou des décisions intempestives. L'idée, ici, était de montrer avec un exemple simple comment on peut facilement se méprendre sur le sens d'un article, et ainsi répandre de fausses nouvelles, par exemple. L'exercice permet ainsi de vous donner les clés pour lire un article de manière rationnelle, et être sûr.e.s de vos sources.

Source : <https://brzustowskiluc.com/2015/03/18/4-jeux-pour-expliquer-une-bonne-communication-dans-lentreprise/>